



先例によりまして、私が連合審査会の会議を主  
宰いたします。

まず、政府から趣意説明を聴取いたします。新谷運輸大臣。

（国務大臣（新官房三担当））たまいま議題となりました港湾法等の一部を改正する法律案の提案理由につきまして御説明申し上げます。

港湾は、海陸交通の結節点として交通の発達及び国民経済の振興に不可欠の役割りを演じてきた

ところであり、港湾法もまた、その基本法として重要な機能を果たしてきたところであります。しかしながら、港湾法は、昭和二十五年という経済基盤の強化に主力を置いた時代に制定された法律でありますので、公害防止等、港湾の環境の保全あるいは国土の適正な利用及び均衡ある発展等、現在、社会的に重大となつてきる諸問題に対する配慮に欠けるところなしとしません。

このよき実情にかんがみまして、港湾環境整備施設、廃棄物処理施設、港湾公害防止施設等の整備を推進することなどにより、港湾の環境の保全をはかるほか、港湾及び航路の計画的な開発、利用及び保全の体制を確立するとともに、マリー・ナ等、港湾区域外の港湾の諸施設の安全の確保をはかり、あわせて海洋汚染の防除体制を強化することが、本法律案の趣旨であります。

申し上げます。  
まず、港湾法改正の内容について申し上げます。  
第一に、港湾の環境の保全をはかるため、水域の清掃、廃船の除去、廃棄物埋め立て護岸等の管理運営などを港湾管理者の業務として明示する一方、緑地等の港湾環境整備施設を港湾施設として追加し、これらの港湾施設の建設等に要する費用について、国が補助することとしたしております。また、港湾管理者は、一定の事業者から環境整備負担金を徴収し得ることとし、さらに、港湾管理者の長は、港湾の運営上著しく支障を与える

公害対策及び環境保全特別委員会連合審査会議第3回  
行為に対し、是正のための適正な勧告等をなし得ることといたしております。

保管施設の設置者及び係留施設の管理者に、オルフェンス等の油防除資材の備えつけを義務づけることといたしております。

第二に、漁港管理者が行なう廃油処理事業を進み、漁港管理者が行なう場合と同様に届け出制とするといいたしておられます。

最後に、港湾整備緊急措置法の改正の内容について申し上げます。

発及び保全に関する事業並びに港湾以外の海域における海洋の汚染の防除に関する事業を港湾整備

事業とすることにより、これらの事業の実施を促進することを企てます。

以上が、この法律案を提案する理由であります。何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御賛成を

○委員長(長田裕二君) 以上で趣旨説明の聽取は  
だきますようお願ひ申し上げます。

終わりました。  
それでは、質疑のある方は順次御発言願います。

○神沢淨君 私は、いま趣旨説明をお聞きいたしました港湾法等の一部を改正する法律案につきま

して、地方行政からというよりか、むしろ地方住民というサイドに立って、若干の質問をいたしました。

いと、こう思うのであります。この法案を一読してみまして、私どもがまず感じます点は、大き

く分けて二つあるように思います。

はたして何であるのかといふうな点が、まことにどうも明瞭を欠いてゐる点であります。

それからもう一つは、これは地方行政サイドからする上、たゞへん重大なことになるとと思うのです。

ありますが、この法案施行によって、従来に比べて、中央集権的な傾向が非常に強くなると思われる

中央集権化の傾向が非常に強力になっており、これがそのために抑えつけられていく、支配されてしまうのではないか、こういうような点が

まず感じられるわけであります。

ていきたいと思うのであります。まずその第一点として、この法律案の関係資料の法律案要綱と

いうところに、第一に「要因」としてこう掲げてあります。「港湾において緑地等の港湾環境整備施設、廃棄物処理施設等の整備を推進する等により港湾の環境の保全を図るほか、港湾の計画的な開発、利用及び保全の体制を確立し、並びに航路の開発及び保全を図ることとする等のため所要の改正を行なう」、これを見ますと、前半は緑地等の問題にも触れまして、いわゆる環境整備の施策がうたってあるわけであります。後段になりますと、港湾の計画的な開発、利用、保全体制、航路の開発、いわゆる港湾としての開発の関係が掲げてあるわけであります。大体重点は、前半に置かれておるのか、後半に置かれておるのかということによつて、これはこの法律の性格というものは、大きき意味が違つてくるのではないか、こう思うわけであります。したがつて、まず私は、質問の最初に、大体どちらに重点が置かれておるのか、との法律の基本的な性格というものは、どういうものなのかといふ点をお伺ひして始めたいと、こう思ひます。

というものは、世界貿易が非常に拡大をいたしました。それに伴う世界の輸出入のいわゆる荷動き。それが非常にふえてきております。ことに日本はそうでございます。そういうものに対応したやはり港湾の施設をし、運営をしなければならぬということは、これは言うまでもないのです。ことに日本は足りない面があるということをございました。たとえば最後にお述べになりました航路の開発、これは港湾ではないのですけれども、その港湾に至る航路を保全をし、それを維持するようになつたということをございました。このいすれが重点であつて、そしてどこに第一の目的を置いているのだということになりますと、一言で申し上げますと、前半の環境の保全、公害の防除ということが主であることは間違いないのですが、それがあわせまして、当面非常に必要とするような、現在の規定では欠けておるようなものを、今度は改正案の内容として、ある部分入れたのでござります。

ついでに申し上げておきますが、港湾法の改正といふのは、これで私は万全だとは思つております。今後さらに検討いたしまして、場合によ

りましては基本的な問題から掘り下げて考え方ま

すが、何しろ昭和二十五年以来、改正が逐次やら

れましたが、非常に古い法律でござりますから、

根本的な改正をするとなりましたと、相當に慎重にやらなければなりませんし、また日時も要ると思

いますが、今度はそれに間に合いませんので、そ

ういった基本的な問題はあとに残しながら、当面必要とする改正目的に取り組んだということで御了承いただきたいと思います。

○神沢淨君 一應の御説明だと承知をするわけでありますけれども、私どもがさらに掘り下げて不安を感じるのは、一面環境施策、一面開発施策、

というものは、やはりいまの

ところ

で

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

、

御説明をなさつたようには、私は新谷大臣の御意向といふものはそのまま受け取りたいと思います。しかし、いつまでも新谷運輸大臣というわけにはいかぬでしょうから、やがてはこの法律が心配でないものになっていなければ、次の時期におきましても、私どもが不安に感するような状態というものが現出してしまつたんでは困ると、こういうふうに思うから申し上げるのであります。

そこで、もし大臣の意図するような方向と食い違つていくような将来の情勢といふようなものがありまして、それはどこで歯どめをかけることか、歯どめをかけることがこの法律の中でもつてできるかどうか、こういう点を伺いたいと思うのです。

○國務大臣(新谷寅三郎君)　ただいまの御質問は、考え方によっては非常に広範でございまして、私、運輸大臣の立場からお答えできない問題がたくさん含まれておるんじやないかと思うんであります。しかし、これは内閣全体として取り組んでおる問題でございまして、関係閣僚の間でも、いま御心配のような食糧問題、ことにお示しになつた魚の問題、そういう問題につきましては、関係省におきまして科学的にいろいろ調査をいたしておりまして、これについては、私の聞いておりますところによりますと、近い将来に水銀とかPCBとかいうようなものにつきまして、人体との関係における基準というようなものを大体お示しができるということを言つておりますので、私たちもそれに非常に期待をしておるわけでござります。いずれにいたしましても、その種類の問題は、環境庁なり、あるいは厚生省なり、あるいは農林省なり、関係のほうから権威のある答弁をしいただくようにお願いしたいと思います。

私、港湾に関して申し上げますが、ちょっとことを申し上げましたが、これはいま御心配になつております公害とか、あるいは安全とか環境とかいふようなものを度外視しまして、何でもとにかく

港湾の整備をしたらいいんだと、港湾の設備を拡張したらしいんだというようなことは夢にも考えていないのでございまして、今度の改正案を通じされましただけでも、その点は御認識いただけると思います。で、港湾のそういった開発計画を立てます場合にどうするか。これは地方自治団体がまず港湾の具体的な計画というものを立てまして、この場合には地方港湾審議会というものにはかりまして、これはもちろん漁業権者も含んでいらっしゃいますが、そういう人たちのあらゆる意見を聞きまして、そうしてその計画を立てていくと、それを運輸省のほうに持ってくるわけです。その持ってきたものを、運輸大臣としましては、これは全国的に大体日本の港湾というものはこういったものについて特に留意してもらいたいというようなことを基本方針として掲げます。その中には、もちろんいま申し上げたような環境でありますとか、あるいは安全でありますとか公害でありますとかいうようなことは、もちろんこれにはまつ先に書かなければいけぬ問題でございますが、そういう基準に従って計画をつくって地方から持ってくる。それを私のほうでは港湾審議会にかけまして、そこで港湾計画をきめる。もしそれがどうもぐあいが悪いということであれば、これも地方自治体の長である港湾管理者に対しまして、この点はこうしたらどうですかというようなことで、意見を述べまして、両方で協議した上で、最終的な港湾計画というものをきめていくと、いうような段取りになるわけござりますから、いま御心配のような点は、これは二重にも三重にも関門を通りまして実現されるものでございますから、その点については十分配慮をいたしますし、それから今までそれはほってあったといふわけではないのでござりますけれども、御心配になつておるのは、おそらく工業港なんかをどうんになりますて非常に心配しておられていましたが、これは全体の港湾の問題ではございませんで、この工業港については、われわれの見地からいたしましても、多少考慮すべき問題があつたん

ではないかということを、私どもも直率に反省をしておるわけでございまして、そういう方針をもちまして運用いたしますし、そういう方針をもちまして今度の成案を得ておるわけでございますから、その点は御安心をいただいて、将来の運輸者の措置について、ひとつまた御激励をいただきたいと思います。

○神沢淨君　まあ大臣の御意向は、私は誠意を受けてみたいと、こう思うのですけれども、私がちょっととくどいくらいに言っておるのは、とにかくこれは二律背反的なものになると思うのですよ開発と公害というものは、これはやっぱり、開発の裏側には必ず公害があるわけであつて、ですからこれの扱い方いかんによつて、これはもうたいへんなことになつては困るという気持ちがありますから申し上げておるわけなんですね。

それで少し、それにかかわつて環境庁へもお尋ねをしたいのですけれども、何か自治大臣がちよつとお急ぎのようですから、先にひとつお聞きしておきたいと思うのですが、この法案を見ますと、冒頭私が、地方行政のサイドからもう一つ問題ではなかろうかといふふうに申し上げたのは、どうも今までのものに比べて、中央の権力支配の傾向というのが非常に強まつていくのではないか。午前中の本会議の国土総合開発庁の問題の質問の中でも、同様のことが出ていたようですが、この法案に関しましても、たとえば港湾計画の問題をとつてみても、現行のものでありますれば、地方の公共団体の樹立をするところの港湾計画を、国の考え方との調整をはかればいいという、これはむしろ主体は地方公共団体側に置かれるわけでありますから、この法案で見ますと、今度は国がちゃんと方針を定めておいて、その方針に基づいて、方針の中でもつて港湾計画を樹立しなきやならぬということになると思うわけであります。

そうなりますと、下に主体性があつたものと比べて、今度はその支配力というのが上に移つてしまつという、こういう関係が法案の施行と同時に生じてくるのではないか。これは私どももより

であります。地方の自治をあずかってもらつて、いる自治大臣の立場からいたしましても、私は重い大だと、こう思つてゐます。そこで、まずその点の御見解をお尋ねしておきたいと思つて、御承知のように、今日港と言わば、これは交通機関そのものが非常にスピードアップされてまいりました。しかも船の場合ならば大型化する。それから港湾そのものが、管理者側からいましても数県にまたがる大規模な港になり、ベースが設定されるというようなことになります。やはり国の根本方針というものを度外視することは、これはできないわけでございます。そうかといって、いまお示しのよう、もともと地方公共団体が管理者になつて管理しておつたものに不當に国が介入をする。これは好ましい形ではないというふうに思います。しかし、これは法案でもうすでに御案内のように、運輸大臣が基本方針を策定いたしまするときには、自治大臣に対し十分協議を行ないます。それから港湾管理者は、率直に自分の意見を述べることになつております。これは必ずしも港だけではなくて、港を中心とした背後地の開発計画はこうなるというような主張などをいたしまして、そして運輸大臣が決定をいたしまする基本計画には、そういう港を含めた、その辺一帯の状況、実情というものをつぶさに主張、申し述べることができ、これに基づいて運輸大臣が措置をする。こういうことになつておりますので、何も今度のこの法の制定によつて、にわかに國の介入が強くなるといううのものではないというふうに、私どもは認識いたしております。

○神沢淨君 同じ内閣の中ですから、ここで大臣同士の考え方を聞いてみたいんです。では、これは大きな問題になるわけでしょ。けれども、私はそういうことよりか、むしろ今後の運用の上から、どうも心配になる点だと思いますので、お聞きをしておるのであります。従来は、主体性が地方公共団体側にあつたから、国との意見の調整が困難をいたしましても、やっぱり主体的立場といふものは地方側でよかつたと思うわけでござります。今度は意見を言うことができると、こういふのですが、意見を言っても聞かれぬ場合にはどうなるかという問題が出てくると思うんですよ。そのときにはどうしたらいいでしょか、自治大臣にそれをお尋ねしておきたいと思うのです。

○國務大臣(江崎義造君) 非常に地方の自治体のために意を用いていただく、私どもからすれば

ありがたい御配慮だと感謝申し上げます。

地方が意見を申し述べまして、その意見が運輸省側で取り入れられないというときには、当然自

治大臣に地方の団体としては苦情を持ってくるでしょ。これは運輸省に苦情を持つていっても話

がつかぬというわけですから。したがつて直接所

管をいたしまする自治大臣に話が来る。そうすれば、私はこの基本計画その他について、運輸大臣は私に意見を求められるわけでござりまするか

ら、そういう意味で、ひっくり返めてこういう不満があるということで、調整に立つことは、これはもう当然立てるわけでありますし、いま仰せられると、今後どういう形になるにいたしましても、少なくとも地方自治体の意向というものを無視して国がいろんな計画を押しつける、こういふことは、これはもう民主主義の時代にできないことでござりますし、「あつちやならぬ」と呼ぶ者あり)あつちやならぬ、そのとおりです。

ですから、十分その辺は運輸大臣におかれましても、運輸省そのものにおいても配慮していただ

けるものと、こういうふうに私ども思っておりま

す。もし地方と意思の疎通を全く場合には、自治省が間に立つて調整をする、こういうことで御了

です。まあですが、この原因者に課税をしま

す。そこで金の問題ですけれども、國も配意をす

るということで、この法案で見ますと、港湾公害

防護施設あるいは港湾環境整備施設というよう

なものについては十分の五以内であると、それから

廃棄物の埋め立て護岸あるいは海洋性の廃棄物処理等々については十分の二・五以内であると、二

分の一と四分の一ということになつてゐるようであります。というのは、大臣も述べられましたけれども、港湾においてどうして公害排除の施設をし

なればならないようになつたか、あらためて緑地施設等まで考へなければならぬようになつた

か、これは私は、地方サイドの責任じゃなかろう

と思うのですよ。かつては水もきれい、空気もきれ

い、一幅の絵のごとき港湾だったものが、きよ

うは水面をよごされ、環境の保全のためにいろいろな施設をまで講じなければならないというこ

とになつてきたのは、地方の責任ではなくて、

やつぱり経済の成長政策等、政府の政策の結果が

そうさせていると、こういうように思います。

私は少し何か筋違いではないかという感じがいた

るのに、何か二分の一、四分の一程度国が見て、

あとは地方で負担をしるということになりますと、

私は少しあなたが講ぜられなければならないと、こう思

います。しかし、それがいま目の前でもって

思想です。しかし、それがいま目の前でもって

担金も取りまして、そうして港湾管理者——地方自治団体がよりよい港湾の整備をしていただけます。現在のところは、そういうことしかしようがないのですが、来年度以降われわれの希望どおりになりますと、もう少し新しい見地で、新しい観点に立ちまして、港湾整備をやらなければならぬ、環境の整備、公害の防除ということについても、もっと積極的にやろうという考え方で、いま作業を進めているということだけ御承知おき願いたいと思います。

○説明員(鈴木登署) お答えさせていただきます。ただいま先生御指摘の、あるいはまた大臣から概説的に御説明ございました環境整備負担金というのを、今回あらためて第四十三条の五に設けまして、それを徴収することに相なっております。徴収の具体的な方法といましましては、地方自治法二百三十二条の三に基づきまして、地方税法と同じように強制徴収できるよう措置してございます。

○神沢淨君 環境庁いらっしゃってますか。先ほど続けてお尋ねをしておきたいと思うのですが、大臣の趣旨説明にも述べられましたし、その後の質疑応答の中で、特に強調されております環境施策の問題ですね。そこで、さっきも私から触れさせていただきましたように、いよいよこの新しい法律ができ上がって施行されていった場合に、どうも環境政策の面のほうが從にされてしまうではない。そういう際には、やっぱり環境政策の責任の場にあられる環境庁が政治の上の責任というものを持たれるわけだろうと思うのです。そこでこの法案の中でもって、環境庁はどういうふうにかかわり合っておられるかという点をお尋ねをしておきたいと思うのです。

○政府委員(坂本三十次君) 先ほどから開発か、それから環境保全かという大きなテーマから、どちらにウエートを置くのかというお話をございました。

開発は、もちろん人間社会の進歩のために必

要ではありますけれども、過去二十年間、とりわけここ十数年間の高度成長というのを見ますと、やはり開発は人間のためにやるものであります。やり過ぎた場合には重大な支障を起こすとあるということは、最近の公害問題を見れば、もう一目瞭然のことです。開発は人間のために便利でありますけれども、もう大切なことは、人間の健康と生命であります。ですから人間の健康、生命を守るという環境問題、環境政策これが優先されるべきであることは、私は当然であると思っております。ただし、今までの、この戦後の日本の歩みを見てまいりますれば、やはり国民的コンセンサスというものは、やっぱり高度成長にあったことは申し上げるまでもないと思いませんが、最近、非常な反省の声が出でまいりまして、そしてその声がこの環境庁の誕生にもなったわけでございます。これはもう健康新生を守る問題でありますから、国民的課題でございまして、民族的な課題でございまして、人類的な問題でございます。

〔休憩後開会に至らなかつた〕

そういう意味から、先ほどおしゃつたように、もう少しだたら三千万人に減るんじやないか。これはやっぱり、当然の政治家としての将来に対する見通しの上から、それだけの配慮をしなければならないというお考えだらうと思いまして、非常に敬意を表している次第でございます。ローマ報告にもそれと同じようなことが書いてござります。

○委員長(長田裕二君) これより暫時休憩いた

午後二時一分休憩

そこで環境庁といたしましては、国民世論の環境優先というこの声、今までの経済優先をここでチエックするためには環境優先ということに切りかえないと、情力で押し流されてしましますので、環境庁発足以来、いろいろな開発行為に対してはチエックをする。自動車でいえばスピードが大事だったという時代もありましょ。しかしスピードよりも人間の安全のほうが大事であるということは、もう当然なことでござりまするから、エンジンよりはハンドルやブレーキのほうが大事になってくるわけあります。そういうような精

神でもって、環境庁はいろいろな開発行為の行き過ぎに対してはチェックをすると、きびしい態度で臨んでおるわけでございまして、この港湾法におきましても、いままでは港湾審議会のメンバーとして、具体的な計画について意見を述べるという段階でございましたが、それではおそい、もつとその以前の基本方針につきまして、運輸大臣から事前に協議をいただいて、そして私どもの環境保全、これを万遺憾ながらしめるように、私どもが協議権をひとつ預かりまして、そして協議を申し上げ、チェックをしていかなければならぬ、こう思つておるわけであります。港湾法だけではございません。国土総合開発法以下十四本ぐらいにわたりまして、全部環境庁の協議権を今度は入れようという、その意気込みをひとつ御了承をいただきたい、こう思うわけでございます。



昭和四十八年七月十日印刷

昭和四十八年七月十一日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

A